

## COMENTARIOS BIBLIOGRÁFICOS

### **LA FERTILIDAD DEL VARÓN Y EL VARICOCELE Y LO QUE TODO VARÓN DEBE SABER ACERCA DE SU FERTILIDAD Y NUNCA SE ANIMÓ A PREGUNTAR. EDITORIAL ACADÉMICA ESPAÑOLA, 2019.**

**De María Malén Pijoán**

La comunicación interpersonal constituye la base estructural primitiva de toda sociedad, permitiendo establecer la trazabilidad histórica no solo de cada individuo sino también de aspectos culturales, de organización y normativos por nombrar algunos.

La respectiva materialización de dicho proceso encuentra su basamento en la sustanciación del intercambio de información, sentimientos y significados por medio de los mensajes verbales y no verbales. Una variable medular de la comunicación es el respeto al otro, en todas las formas concebidas, variable que en los últimos tiempos se está perdiendo acelerada, impune y alarmantemente. Extrapolando estos conceptos a la práctica, resulta imposible no considerar la eficacia de la transmisibilidad de información, una de las tantas maneras disímiles de educar. Ya decía Ralph Waldo Emerson (1803-1882), filósofo, escritor y ensayista estadounidense: "El secreto de la educación está en el respeto al discípulo". Es así que el acto de la transferencia de conocimiento del médico al paciente y a los pares debe efectivizarse en un contexto adecuado y enmarcado en una firme convicción de respetabilidad. Solo de esa manera se alcanzará el objetivo de informar de una manera adecuada y coherente.

Una considerable gama temática en medicina encuentra dificultades importantes para ser abordadas desde varios puntos de vista diferentes, ya sea por su complejidad, por vergüenza, por tabú o por prejuicios. No es infrecuente, por lo tanto, que aún en la actualidad aquellos temas referido al campo de la urología se vean inmersos en tales limitaciones. Consecuentemente,

el acto de informar en sí mismo en este campo en particular, debe ser llevado a cabo de una manera tal que no solo el paciente, sino cualquier persona en general, encuentre respuestas claras, sencillas y satisfactorias del tema que les preocupa o interesa.

En este contexto médico-social, no precisamente sencillo, aparece con inmensa y por demás grata sorpresa el libro titulado "La fertilidad del varón y el varicocele" cuyo subtítulo especifica "Lo que todo varón debe saber acerca de su fertilidad y nunca se animó a preguntar".

Una de las tantas características que tipifica a este libro como "poco común" es su increíble adaptabilidad para el público de las ciencias médicas y para aquellos ajenos a la misma. Cualquier lector podrá evacuar sus dudas respecto a la fertilidad masculina ya que utiliza con asombrosa maleabilidad un lenguaje que, sin caer en el cientificismo extremo, permite su total y absoluta comprensión dentro de la esfera científica como fuera de ella. Dicho aspecto, tarea compleja en su esencia misma, es ampliamente superado por la autora.

Un sucinto recorrido temático del libro encuentra aspectos de trascendental importancia en relación al varicocele. Así aborda desde aspectos meramente definicionales, analizando la población afectada y haciendo un importante énfasis en las consecuencias del varicocele y cuáles serían las consecuencias frente a una demora diagnóstica. Este último aspecto referido en particular, hace de la presente obra una utilidad de alcance a toda la población sin que ello haga merma del valor científico del tema; es más, provoca el efecto diametralmente contrario: un libro de una calidad científica en extremo

importante que puede ser comprendida por la población general.

La autora, Dra. María Malén Pijoán, es médica especialista jerarquizada y consultor en Urología y especialista en Andrología. Se doctoró en Medicina en la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Rosario y se encuentra a la espera de defender su trabajo de Posdoctoración en la Universidad Nacional de Rosario, lo que la convertirá en la primera médica de la ciudad de Rosario en obtener tan honorífica mención. Asimismo pertenece al staff del Grupo Oroño, Elas, Sanatorio Parque y es Directora del Instituto Metropolitano de Urología de Rosario y del Instituto de Diagnóstico Urológico Casilda. Dentro de estas sumamente acotadas referencias formativas académicas no puede hacerse omisión de ser ganadora de diez premios

y co-autora de siete libros de la especialidad y numerosas producciones científicas con referato.

Más allá del inmenso acervo académico-formativo no se puede dejar de hacer referencia a uno de los valores más importantes que la doctora María Malén Pijoán posee: su calidad humana.

Ese valor que engrandece a un humilde y que tanto necesita el prójimo, esa característica que hace que las situaciones difíciles sean menos dolorosas y que el paciente ansía en silencio.

Por todo lo anterior expreso mi inmenso beneplácito ante la publicación de esta tan valiosa obra esperando más libros que posean tal calidad en beneficio de la salud integral.

Prof. Dr. Gabriel I. Aranalde

---

*Un sutil pensamiento erróneo puede dar lugar a una indagación fructífera que revela verdades de gran valor.*

ISAAC ASIMOV (1931 – 1992)